

通りを記録し、神田君は彼の言う通り試験装置を運転した。他人は絶対に入れず、毎日作業を続け約六ヶ月に及んだ。お蔭で私も油脂を勉強し、カタライザーの還元、硬化、精製、脱臭、と彼の技術を習得した。研究は成功したのでサンプルをつくることになり、先ず印度人向のギーバターのモデファイを造り、長郷工場長がロブ氏の帰路に同道して印度に行かれ、業界に示されたところ好



上海第1の虹口マーケット (明治38年6月10日付絵はがき)

評を得たので、急ぎ本工場を建設することになり、先づ王子工場に月産二〇〇屯(?)の食用油脂工場を、つづいて兵庫工場に月産六〇〇屯の工場を建設し、フレル生産にて輸出し王子工場は三菱商事を通じてカルカッタ方面へ、兵庫工場は三井物産を通じてボンベイに輸出した。その頃は私も全く油脂技術者になつて最も愉快な時代であった。しかし好事魔多しであまりに大量の数量を急に

輸出したので印度側で恐畏を感じ、或はリバーブラザースの指金と思うが倍の関税をかけられて輸出は遂にストップした。この繁栄も一年有余であったと思う。最近日本油脂で東南アジア方面にギーバターの輸出を始めたそうであるが、三十年の昔に還へり誠に結構なことである。其後は食用油脂を歐州へマーガリ原料として輸出し、初めは樽入りであったが遂にバルク(タンク船)で多量に出した。この魚油を原料とする食用油脂への解決は日本油脂工業に一エポックを画したものであるが、これは一に長郷

工場長の先見の銘と熱意の賜物である。そしてその発祥は實に兵庫工場のロブ氏の研究所からである。抑々この兵庫工場は嘗て鈴木商店が日本特産の魚油に目をつけて茲に製油所を設け、神戸製錫所の試験所で村橋さんの指導の下に久保田さんが魚油から初めて硬化油をつくられ、その工場をこの製油所跡に建設された。これが日本人の造った硬化油工場の嚆矢であり、歴史的存在であつた。其後合同油脂、日本油脂となり前述の通り種々改築はされたが現在はミヨシ油脂の食用油脂工場となり全く改造されたので昔を偲ぶ何物もない。私は長郷工場長の後を受けて兵庫工場長になり食用油脂の生産に専念しました。ところが間もなく戦争となり、茲にまた私の思出があります。

「天皇陛下の命により…」とやつたが、英國人は不尊な態度で笑つて居た。英國人は其後一ヶ月程で皆キャンプに入れられたので支那人相手に三人で經營した。原料は主としてピーチ油と支那牛脂であるが原料は軍がなんばうでも集めて来る。これを分解してグリセリンは内地の火薬工場に、脂肪酸は石鹼にして軍に納めた。有名な「ラッククス」石鹼である。また工場敷地の一隅にマーガリン工場があつた。オランダ人だとう人が運転して居た。そこで始めてクリーリングドラムを見た。戦後王子工場に採用したがこれは今のボーターの前身である。私はそこで三年勤めて一度内地に帰りたいと終戦の年の五月に大陸を廻り朝鮮を経て帰国したが、帰りは船も飛行機もなく、遂に現地には帰れず其儘終戦となり、千葉に疎開して本社に通ううち先輩の諸公がページになられたので吾々が会社經營の責任に当ることになり私が常務となつて大阪支社に来て関西探査として主として販売面を見たが二十六年統制がはづれ、自由となつてからは經營も困難となり、石鹼の販売も易くなつた。三

十年停年（六十歳）で役員を退き尼崎油業の社長として四ヶ年、三十四年にこれも辞して愈々日本油脂を去ることになった。爾後は日立の旧友の知遇を受けて現在日立関係で働いて居ります。幸い身体は極めて頑健部分的にも何の故障もなく七十二歳を迎へました。感謝して居ります。

次に私の精神面を少し申述べて見たいと思います。

三、水之徳

一、よく方円の器に従ふものは水也

一、交れば他を融和し渾然一体をなすは水也

一、自ら清くして他を淨ふするは水也

一、潤を恵み渴を癒やし生を与ふるは水也

一、常に自己の進路を求めて止まざるは水也

一、自ら活動して他を動かしむるは水也

三、水之德

リセンの兵庫工場に呼び戻され、初めて工場を訪れて事務所には入った時最初に目に付いたのは小林庶務課長の後の壁の上に掲げてあった「水五則」の額である。實に名文で小林素堂書とあつたが書体も立流で感心した。それが右掲の第三項、第五項第六項、第七項、第八項の五項で題が「水五則」とあり、素堂氏は庶務課長であった。爾來私はこれをよい教訓として諳ずる位に覚えて居た。時過ぎて私が大阪支社長の時、日本油脂で熱海に保養所を設けることになり、大阪からも何か寄贈して呉れると江渡部長から申出があつたので何か心の保養になるものをと考へた時兵庫工場の「水五則」を思い出したのがあの額は既に戦災でない。何かにその正文があるだらうと雑誌や本をあさって見たが無い。ところがふと見たことから家内が神戸の元町の水道工事屋のショウウインドウに「水

ふと感じたことはこれは動く水である。しかし静なる水もある。それにもよい性質がある。甚だ僭越であるが私は熟慮してそれに三項を加へた。それが右掲の第一項、第二項、第三項、第四項である。八項になつたので八項ではおかしいから水の性として原文を持つて京都の嵯峨の天竜寺の管長鶴翁老師を訪ね、その揮毫で八項ではおかしいからお気付きを依頼した。原稿ですからお氣付けるのところは御訂正を願いますと頼んだが文は立派なものだと言つて一字一句も直されなかつたが題が水の性では小さい「水之徳」と致しませんと言われた。流石に老師だなど感心した。二枚書いて貰つて一面は熱海の保養所に、身体の保養に出湯につかり心の保養は「水の徳」、添書をつけて掲げて貰つて今も尚其儘あります。一面は支社長室に掲げ爾来る私の座右の銘と致して居ります。

手がない。どこでも練習が出来る。そして大声を発して健康に最もよく、或は志士賢人の名作を吟じては心の糧とし、或は憂國の詩を吟じては青年の血を滾らし、実際に心身両面の鍛錬となり、一石二鳥である。当時の師範は真子西洲と言う関大の学生であつた。佐賀の出身で熊本派の吟法で体軀も大きく堂々として音吐朗々堂を押し吾々青年の心を捕へた。関西吟詩同好会は大阪を中心として京阪神に一万の会員を容し盛況を極めた。吾々は滌川神社の七生館を道場として毎週一夕真子師範を迎へて練習をした。戸孝允の「夜座思亡友」とか西郷南浦の「獄中作」等を吟じては青年の血を沸かしたものである。練習は続けて師範代になつたが戦争になつて上海に行き同地でも同志と共に上海吟詩同好会を作り支那人の篤志家も空へて盛んに吟じた。ところがこの遭

四、詩

ふと感じたことはこれは動く水である。しかし静なる水もある。それにもよい性質がある。甚だ僭越であつて私が私は熟慮してそれに三項を加へた。それが右掲の第一項、第二項、第三項、第四項である。八項になつて八項ではおかしいから水の性として原文を持つて京都嵯峨の天竜七口の管長関牧翁老師を訪ね、その揮毫を依頼した。原稿ですからお気付きのところは御訂正を願いますと頼んだが文は立派なものだと言つて一字一句も直されなかつたが題が水の性では小さい「水之徳」と致しませんと言われた。流石に老師だなと感心した。二枚書いて貰い一面は熱海の保養所に「身体の保養に出湯につり心の保養は「水の徳」」と添書きつけて掲げて貰つて今も尚其儘あります。一面は支社長室に掲げ爾来るの座右の銘と致して居ります。

手がない。どこでも練習が出来る。そして大声を発して健康に最もよく、或は志士賢人の名作を吟じては心の糧とし、或は憂國の詩を吟じては青年の血を滾らし、実際に心身両面の鍛錬となり、一石二鳥である。当時の師範は真子西洲と言う関大の学生であつた。佐賀の出身で熊本派の吟法で体軀も大きく堂々として音吐朗々堂を押し吾々青年の心を捕へた。関西吟詩同好会は大阪を中心として京阪神に一万の会員を容し盛況を極めた。吾々は滌川神社の七生館を道場として毎週一夕真子師範を迎へて練習をした。戸孝允の「夜座思亡友」とか西郷南浦の「獄中作」等を吟じては青年の血を沸かしたものである。練習は続けて師範代になつたが戦争になつて上海に行き同地でも同志と共に上海吟詩同好会を作り支那人の篤志家も空へて盛んに吟じた。ところがこの遭

、障害に遭ひ激して其勢力を百倍するは水也

「五則」が掲げてあるのを見付けて來た。早速写して來たが確かにあの水五則である。尚それには東山散史とあつた。この東山散史とは如何なる人かその時聞いて置くことを忘れたので未だに判りませんが御存じの方があればお知らせ願います。この

私はこれと言う運動はやらない。勝負事は一切やらない。殆んど無趣味に近い。しかし唯詩吟を趣味とし、道楽として居る。これは兵庫場の時土居英成氏と共に始めた。四和七、八年の満州事変の頃詩吟は当時の青年を風靡した。詩吟は師に

詩の本場に来て一つの発見をした。それは一夕菜館で支那の美妓なるものの歌を聞いた。男の引く胡弓に今わせて壁に向つて歌うのであるが五音には耳なれない奇声で聞くに堪えられないものであつた。念のためこの歌詞をたづねた所「月落ち烏啼」の歌詞を

私が昭和三年彦島から合同油脂グ

名文を何度も読み返して見た。その時

くことか簡単で金かかからなし

て三の 張綱の有名な一木桶夜泣

であった。私は驚きと共に啞然とした。尚試みに吐甫や李白の詩も聞いて見たが感銘も起きた。唯奇声が耳に残るものであった。それは仄の並べ方をやかましく言われる所は茲にあるのだなと感じた。即ち歌う時発声し易いためだと悟った。しかし作詩の時、この平仄で如何に悩まされることか、私も天童寺の心田和尚に手ほどきをして貰つたことがあるがこれで匙をなげたのである。

漢詩には兎角難しい字を使うのであるが作法にしばられて止むを得ず辞書にもない様な難しい字を使うのである。しかしそれが棒読みに支那式発音で使なるが為であるのなら日本人は返り点付で訓で読むのだから何の意味もない。そこで私は何の平仄ぞやと言いたい。爾来私は感する所があつて日本人の作る漢詩は平仄にとらわれず自由に誰にでも読める。當用漢字を以て作るべしと言う主義を立て大胆にこれを試みることにして居る。しかし詩である以上韻をふむことは止むを得ない。何かの会場等で感じたことを其儘詩に表わし即吟することを趣味とする様になつた。しかしながらの漢詩の愛好者

は耳に残るものであった。それは仄の並べ方をやかましく言われる所は茲にあるのだなと感じた。即ち歌う時発声し易いためだと悟った。しかし作詩の時、この平仄で如何に悩まされることか、私も天童寺の心田和尚に手ほどきをして貰つたことがあるがこれで匙をなげたのである。



久保田丑太郎氏（明治11年11月16日生）

巳歳の歴史

弘化2年（乙巳）	仏船貿易を求めて琉球に来航
	英船和親を求めて長崎に来航
	浦賀に砲台を築く
	学習院を京都に置く
安政4年（丁巳）	下田条約調印
	幕府築地講武所内に軍艦教授所を設置、幕府は大阪、兵庫、江戸、新潟の開港を公約
明治2年（己巳）	大聖寺藩大津造船工場に汽船一番丸進水（わが国に於ける川蒸氣船建造の最初）加賀藩、兵庫湊川口西岸の借地に兵庫製鉄所を設立して大津造船所と提携
4月	兵庫県知事 2代 久我維磨
5月	“ 3代 中島錫胤
6月	“ 4代 陸奥宗光
8月	“ 5代 稲所 篤
	民部官を民部省と改称
	兵部省、大蔵省設置
	スエズ運河開通
	米価1升9錢

明治14年（辛巳）	国会開設の刺論下る
	自由党結成
	総理板垣退助
	川崎正藏兵庫東出町に川崎兵庫造船所を開設 資本金10万円
	日本鉄道会社設立
	警視庁設置
	パナマ運河の起工
	農商務省設置
	松方大蔵卿不換紙幣の整理着手
	米価1升11錢2厘
明治26年（癸巳）	阪神電鉄開通（4・12）
	メーデーにつき平民社にて協議
	第2次日英同盟（拡張協約）締結
	奥羽線開通（9・14）
	3代神戸市長 水上浩躬
	日韓（韓國保護條約）協約調印（8・12）
	神戸川崎銀行開業 資本金100万円
	頭取 川崎芳太郎
	米価1升12錢8厘
明治38年（乙巳）	朝冷水三ばい浴びて摩擦をする。夕方の浴後も同様である。風邪は万病の基、風邪を引かないことが大切である。これは皮膚を丈夫にし風邪の防止方法である。次に胃腸は人間の工場であるから最も大切である。これが完全に活動して居れば必ず健康である。それには常に胃腸をして充

はこれを不作法で詩ではない。その苦心するところが詩の興味があるのだと言うであろう。私は古典は古典として愛すべし、支那にも京劇と話劇がある如く、又日本にも歌舞伎と新派がある如く、日本人の作る日本流に読み且つ吟ずる詩には自由な詩もあってもいいではないかと思うのである。此頃私の詩吟も少し脱線気味になって来ましたが詩吟が私の心身の健康に預つて力のあつたことは事実であり、今尚続けて居ります。

五、健康について

私は現在七十二歳になりますが極めて健康であります。事実十数年この方殆んど臥床の記憶がない。風邪を引かない。按摩にも全然かからない。部分的にどこにも故障がない。血压は一五〇に九〇些の異状もない。血压は一五〇に九〇些の異状もない。しかし私なりに健康法をやっています。先ず風邪を引かないために冷水摩擦をやって居ります。毎朝冷水三ばい浴びて摩擦をする。夕方の浴後も同様である。風邪は万病の基、風邪を引かないことが大切である。これは皮膚を丈夫にし風邪の防止方法である。次に胃腸は人間の工場であるから最も大切である。これが完全に活動して居れば必ず健康である。それには常に胃腸をして充

分に活動せしむることが健康である。私は薬を飲まない主義である。しかし病気の時は薬を飲まなければならんがそれは力を補うためであつて器管を強める為ではない。力を快復するのは自分の力である。

故に常に諸器管をして充分に活動する様心掛けることが肝要で、薬を乱用すれば却つて不健康になる。私は兄が薬を乱用して早逝した反面上海で支那人のクリーは仁丹で何病でも癒ると聞きこの両極端を見て薬は飲まない主義になった。しかし息に医者が居るのでパロチンの注射をして貰つて居る。これは各細胞の老

た つ み 第 参 号		辰巳会本部	編集人 柳田義一	発行所 神戸市生田区京町72	太陽鉱工株式会社内	電 分室 ③ 2 2 5 4	電 分室 ③ 3 2 8 1	昭和40年5月1日発行
印刷所	岡部証券印刷株式会社							